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改革开放的大▞，也⎼动着他们的

心，他们双双报考了研究生。王建ݹ由

中国科学院电子所录取（同届考入中科院

的还有ইӱ东），ն为了夫两人能ཏ在

一地生活，他放ᔳ了这来之不易的学习机

会，与小一起共同参加到另一项重要工

程。他们在这䟼发挥了干，开䱄了

界，也获得走向世界的机遇。经由包括丁

㚷中教授等先生推㦀，二人先后取得䎤㖾

奖学䠁，在ᇶ执安大学攻䈫博士。毕业

后，他们在大学从事科研，不ѵ取得高㓗

㙼〠。王建ݹ在ₑṁዝ实验室工作时，由

于成绩突出，ᱻ升为“杰出研究员”。他

ᴮ经受邀䎤日、韩等多国讲学，出⡸了专

著，都ᐢ䎐清华、科学院等മ书侶。小

由于在参加的㖾、日科研合作中的贡献，

分享了“ส物理突奖”，受到嘉奖。

多年后大之子㻛保䘱清华，ն保䘱

专业不是心仪的无线电系，他便放ᔳ保䘱

参加了统考，结果不负执人，如愿进入

了我系മ像处理专业。毕业后取得㖾校奖

学䠁䎤㖾䈫博，所选ӽ是有关信息处理。

时ݹ㥿㤂，至今ቊ记得ࡊ入校时，㦂

㣌东区⁚ク的ᔳ䖘。今天，这䟼ᐢ是ᚒᕈ

一片的院系楼㗔，䟂目地㙨立在㑱㣡㔯㥥

中。无线电系更是由当年的小系，成为院

系中的“大ᡧ”，ᡆ䇨ᐢ是“首ᡧ”了。

期待无线电系明天更㖾好。

δᮽࡀӄɅᰖ㓵⭫㌱ᔰ㌱��ઞ年㓠
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春华秋实清华园  行胜于言永流传
——回忆在经管学院读研二三事

○韩  锦（���� 级ᬌ㏫⩡）

2019年，为纪ᘥ1975㓗校友毕业40周
年我们举行了隆重的庆ި活动。2019年，

也是我们1989㓗研究生校友入学30周年，

时ݹ㥿㤂，同样٬得纪ᘥ。回过ᖰ，䇨

多ᖰ事不断䰚现，师生情ᘰ常常感ᘥ。

一Ƚ䎫ᇬૂ㘷ᐾࣿࣧᡇ
䈱⹊䙖ᨆॽ㜳࣑

1975年10月，在高中毕业䘄ґࣣ动经

受䭫⛬，又经过ቲቲ推㦀选ᤄ和考核后，

我有ᒨ进入清华大学无线电系（㔥阳分

校）深䙐学习。1978年9月，四川㔥阳分

校建ᩜࡦ䗱回京，ᚒ复重建了无线电系，

���� 年θ丟䭜δεф䎫ᇬૂᮏᦾ൞㔅

㇗学䲘䰞ਙ合影

我们㔥阳分校各专业近3601975㓗学

生，ṩ据国家安排，提前ॺ年毕业分配走
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向社会。

我先后在山西大学电子工ল和阳泉市

工业㇑理部门从事过技术开发、科技质量

㇑理等工作。直面社会进步、改革开放、

经济发展和工作需求，我日⑀感到自ᐡ的

学䇶难以适应时代的要求，ӏ待充电提

高。⇽校的ݹ荣传统，严谨学风，不断◰

起我回清华学习的愿望，䰚现着考研深䙐

的ᘥཤ。同时，自ᐡ又深感学业ส⍵

㮴，难以企及这个目标，自信心的不足又

ᢃ消了这Ӌᘥཤ。

1986年8月，我到吉林市参加中国电

子学会的一个学术会议，结䇶了马林校

友，了解到⇽校正向㔬合型大学䖜型发

展，ᚒ复新建了不少文史ଢ经类院系，并

不断扩大研究生ᤋ生规模。随后马林校友

ᢺ我ᕅ㦀㔉他的⺅士导师——䎥家和㘱

师。䈤起来䎥㘱师也在㔥阳分校工作过，

我䎺发感到校友情深了。䎥㘱师䰞我，

探讨学术䰞题是好事，ᰒ然对此有兴䏓，

为օ不考研深䙐提升学力˛我ᢺ自身学

业⍵㮴、ᓅ≄不足等情况如实相。他啃

励我应该像探讨学术䰞题那样大㛶৫考试

好。他对我一⮚推心㖞㞩的啃励ᕅ导，

使我重新起了自信，有了考研的决心。

会后不ѵ，䎥㘱师㔉我ᇴ来信Ԧ及研

究生ᤋ考简ㄐ等ᶀᯉ。他在信中分᷀了我

的优࣯与不足，建议我报考㇑理⺅士类研

究生为好。他设身处地的指教、殷切的ࣹ

励更加坚定了我考研的决心。

1986年至1988年这三年中，由于㇑⺅

类研究生试行“ᤋ生仍按计划分配推选

后再ᤋ考”的ᤋ生办法，本ⴱ㲭有Ӌ此类

ᤋ考仍，ত难以分配下达到ⴱ会市以

外，我报无门。

1989年，国家取消了这种ᤋ生办法，

为此，我按新规经过报、资格审定等

环节，通过考试进入⇽校经济㇑理学院䈫

研深䙐。能再次回⇽校深䙐学习，这个一

波三ᣈ的机会得来实属不易。

入学报到后，我经常与䎥㘱师见面请

教，他总是ࣹ励我，䈛我学习上不能៸

ᙐ。我还选؞了䎥㘱师主讲的“国际䠁

融”“䐘国公司䍒务㇑理”两门课程，㙣

提面命他的传道授业。与他交谈时，也总

是ࣹ励我学以致用、有所作为。

䎥㘱师为我提升学业领航指向，使我

走出人生历程的䱄路，我将永远䬝记。

二Ƚᐾ⭕Ƚṗਁᝅ࠽θ
䈱⹊䙖໔࣑ࣞ

在清华深䙐期间，无论是选؞课程、

课堂学习、企业䈒，还是课题选ᤙ、ส

ቲ调研、开题研究，以及参加各种社会实

䐥活动，使我又一次⋀⎤了清华㘱师们的

指教和➿䲦，尤其是㘱师们以身作ࡉ、

䀰传身教、示㤳ᕅ导的感化力更是⑇䘿ᙍ

想，䀖动心⚥。

刘ݹᓝ㘱师是我的学业导师，他为人

䉖和ᇭ，治学ᘱ度严谨䇔ⵏ。他ᚹ心指

导我选ᤙ研究课题，确立研究大㓢，ᢺᨑ

研究方向，推进研究进程，䇴ࡔ研究结

果。他对我߉的学位论文ᣅ入很大的心

㹰和精力，䙀ਕ推ᮢ䇔ⵏ批改，其治学严

谨程度Ԕ我感ᘰ。刘㘱师不ӵ㔉我们讲授

专业课程，对班䟼的同学们也十分关心，

经常以带病之䓟到ᇯ㠽看望，ై寒䰞᳆。

刘广ᕏ㘱师对我的课题研究、论文

注了很多心力，ྩ帮我䇔ⵏ分᷀研ٮ也߉

究方向，细化指点研究内容的ח重面，৽

复ᯏ䝼论文的每一ㄐ节，精心提供专业指

导，㔉Ҹ我的有力帮助难以忘ত。
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ᗀ国华㘱师讲授的“㇑理学”课程，

讲事䈤理深入⍵出、出神入化，举ֻ生

动、䍤近现实，使受众容易接受，听者无

困ѿ之感。他ᢺ高深ᣭ䊑化的㇑理理论演

化成简明形䊑化的事务᧿䘠，使人感到理

论并不深奥，㇑理其实也很简单。听他讲

课ⵏ是一种㢪术享受。

1990年᳁期，我们随ᗀ㘱师到⋣ইⴱ

鹤市化工企业开展㇑理䈒。他与学生

们同ਲ਼、同住，一起承受䰧热≄ى的❾

⟜，一起在䵢天水嗉ཤ下ߢ߹消᳁，一起

在䘄校路上挥⊇ᥔ车。他将自ᐡ的身心融

入社会，ᣅ入สቲ，从中体验、提⛬Ѡ富

的实䐥ⵏ⸕，并将其升华成理论䖜化㔉课

堂教学。这就不难理解他为օ能讲出ௌ䰫

Ҁ听之课程了。

哴祥瑞㘱师是清华核研院的专业任课

教师。按➗学校课程设㖞，我选؞的“可

䶐性工程”“可䶐性统计”两门课只能৫

清华核研院学习，恰又逢本学期这两门课

程不开讲这一难题；为此我就主动৫结䇶

哴祥瑞㘱师，并䈊ᚣ䈤明选课理由及其ᗵ

要性。他通情达理地满足了我的ᚣ求，本

学期只为我一位学生教学授业。在他精心

安排下，我的一门课是随他৫校外䖳远的

专业培训班学习、考试完成的；而另一门

课ࡉ按他的布㖞，采取自学为主，䖵以ㆄ

⯁及考核的方式完成的。哴㘱师为我选课

学习ㄝ力支持和帮助，使我难以忘ᘰ。 
程ݹ辉学长任㙼于机电部质量安全

司，他是指导我学业的校外导师。我䈫研

进入论文䱦段后，他在提供参考资ᯉ、选

ᤙ研究课题、确定研究方向、䇴ՠ研究结

果等方面发挥了不可ᴯ代的作用。在开展

课题调研中，从确定调研内容，落实调研

时间、地点及路线等方面，他为我ڊ了周

到的安排，使我的课题调研亪利进行，᭦

获亷Ѡ。程学长的唾力支持和帮助我⋑喯

难忘。

在清华䈫研深䙐期间与师友们相处，

他们从治学到为人，从ڊ事到ڊ人，时时

传䙂着求实ᘱ度和严谨学风，都㔉我以极

大的䘚，▌〫唈化影响着我的行为。

三Ƚ৸ࣖ∋ѐޮ⽲Ⲻć⢯⇀⽲䙽Ĉ

在清华䈫研期间，我与ằ尤能副校长

有过两次交ᖰ，都㔉我留下深的影响。

在我䈫研第二个学期ᵛ进入复习考试

䱦段时，同学们都抓㍗一切时间复习备

考，有的⭊至是白天上䘎䖤䖜。按➗学

生ᇯ㠽㇑理规定的作息时间，间都实

行“➗明㇑ࡦ”，ণ每天上11时统一➴

⚟，以此来ⶓ促学生们Ձ息，这使㍗张复

习备考的我们ਛ㤖不䘝。我们ᴮ向学校相关

部门和ᇯ㠽㇑理人员多次৽᱐解决而无果。

有天下午我路过工ᆇ厅门口，遇上ằ
���� 年᳇ٽθᗆള㘷ᐾδѣεᑜ亼⹊

ガ⭕ৱ⋩৸ࣖ⽴Րᇔ䐫θѰ֒㘻丟䭜学长
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尤能副校长下班出来，相互看见后总要礼

节性䰞好，此我突然想起ᇯ㠽➗明㇑ࡦ

䰞题，ণ向ằ副校长如实৽᱐。随ণ他ਛ

我一同䘄回工ᆇ厅，到校办负责人，由

我来৽᱐学生们的见及䇹求。ằ副校长

安排校办尽快࿕ழ解决，ᢺ这Ԧ事落实后

他下班回家。

果然，䰞题很快就得到了有效解决，

同学们对此都很满。㲭然这只是Ԧ平常

小事，օ况我又是ڦ遇领导亪便৽᱐而

ᐢ，能解决ⵏ⋑ᣡཚ大希望。նằ副校

长对此ত如此䇔ⵏ对待，立㔉Ҹ协调解

决，他这种“以学生为上”的ᙍ维，是多

Ѹ٬得学生们ሺᮜʽ

1992年3月ᓅ，在清华主楼后厅，举

行1992届研究生春季毕业ި礼。我们排成

三列队形走上主席台，分别৫接受张ᆍ

文、高景德和ằ尤能三位学校领导颁发学

位证书并合影留ᘥ。我走的恰是ằ副校长

颁发学位证书的那一队列。当我走上主席

台时，ằ副校长热情地与我ᨑ手致贺并合

影留ᘥ，此，我感到无∄ௌᛖ。

ᮓ会后，我ণ৫中关ᶁ市场上䍝Ҡ包

装ᶀᯉ，准备ᢃ包托运行李。午后，经㇑

学院研究生科㘱师着急地㔉我ᢃ来电话，

���� 年ᱛθᑮࣗࢥṗ长Ƚ⹊ガ⭕䲘䲘长

ặቚ㜳ੇ丟䭜亷ਇ⺋༡∋ѐ䇷Ҝ

䈤我那张毕业ި礼上的合影⋑➗好需要补

➗。这Ѹ有纪ᘥѹ的合影➗片⋑➗好˛

我心䟼感到“很不自在”。我৫补➗时，

研究生处⊸㘱师我，ằ副校长䶎常ᘉ，

他下午在大礼堂开会，过会ݯ请他出来与

合影。接着ྩ来学校的䜝海军ᩴ影

师，我们一喀走到会场外等待。最后在大

礼堂门口，专门为ằ副校长和我补了合

影➗片。

㔉一个学生补➗片，学校㣡䍩这Ѹ

大的周ᣈ，ⵏ让我有Ӌ过不৫，内心感

◰之情难以䀰表。想想学校对学生如此高

度负责，ⵏ䈊相待，学生们又有օ理由不

热爱自ᐡ的⇽校˛这张特殊的有纪ᘥ

ѹ的学位授Ҹ合影➗片，不ӵӵ记录了学

生深䙐学习的经历，也ⵏ实৽᱐了学校对

待学生极ㄟ负责任的工作ᘱ度和䇔ⵏ、细

致的工作作风。

每当看到这张有纪ᘥѹ的➗片，我

都深切感到，在大学䟼深䙐学习、提升学

业പ然重要，而从大学的ݹ荣传统、优良

校风、严谨学风中⊢取㩕ޫ、得到؞⛬、

提升品格和完ழᆸ更为重要。

йᗁ·ੂ学㚐俌

○陈让文（���� 级➕）

执手一别梦断缘，立斋三十二年前。
曾经水木观秋月，常忆清华度暑寒。
风起西东传友讯，雁飞南北报平安。
且吞杯酒奔花甲，笑对空樽意正酣。


